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特别报道·市两会

市政协委员杨小爱：

发挥新乡贤作用
促进乡村振兴

� � � �“乡村振兴， 人才要素始终是关
键。 ”市政协委员、厄瓜多尔华侨杨小
爱认为，新乡贤的教育程度、文化水平
和思维视野更高、更开阔，对乡村的发
展更有想法和思路，是“乡村振兴”一
支不可或缺的生力军。

“新乡贤基本是当地老百姓眼中的
‘能人’。 ”杨小爱说，这个群体中有各
方面的业界精英和愿意为家乡发展建

言献策、出钱出力的先进人物。
新乡贤有可能就在本地， 也有可

能在外发展，还有可能是新近流入。但
无论是谁、是什么身份，他们都有一个
共同特点， 那就是有着强烈报答家乡
的情怀，愿意为家乡发展献计献力。杨
小爱欣喜地发现，自去年以来，乡贤大
会在全市各县（市、区）乡镇纷纷召开，
许多乡贤能人已经在乡村治理中发挥
出突出作用。

如何发挥新乡贤在乡村振兴中的
作用？杨小爱建议，进一步完善新乡贤
参与乡村治理的制度设计， 包括完善
组织领导体制， 建立健全相关监督机
制等，创新途径并拓宽渠道，如建立新
乡贤参与乡村治理的民主协商会、情
况通报会、 意见征求座谈会等常态化
工作机制。

同时， 还要构建新乡贤参与乡村
治理的多元评价体系。杨小爱认为，新
乡贤群体来源多样， 对不同类型的新
乡贤进行评价， 不能根据单一的经济
利益标准， 而应根据他们各自的贡献
类型作出不同评价。

记者 陈春

市人大代表、缙云县新建镇笕川村党委书记施颂勤：

对传统行业进行改造和提升
大力发展村集体经济

� � � � 2016 年初，缙云县笕川村的“笕川
花海” 推开了一扇生态旅游发展的大
门。在成立缙云笕川花海产业有限公司
实现规范化管理， 并推出认股众筹、让
全村村民共建共享后，笕川村又通过销
售当地土特产、文具、水杯等产品，实现
了农旅融合。 2018 年，笕川村的电商经
济快速发展，年销售额达 1.1 亿元。

接下来，笕川村又会有什么“亮眼
之举”呢？市人大代表、缙云县新建镇笕
川村党委书记施颂勤说，对传统行业进
行改造和提升、 大力发展村集体经济，

是笕川村 2019 年的工作重心。
“如果村集体经济无法增长，乡村

振兴就难以实现。 要为村民办实事、办
好事，村里没钱可不行。 ”在施颂勤看
来，实现村集体经济增长的关键，在于
成功改造和提升传统行业。

施颂勤以笕川的香菇、 茭白农贸
市场改造为例， 对此进行了解读。 过
去，村民多以烧柴火的方式烘干香菇，
若能改为电能烘干， 既环保又兼顾了
经济效益。 预计改造好的农贸市场，能
为村集体增加 200 万元的年收入，这
一举措也得到了村民的大力支持。

改造和提升传统行业， 施颂勤认为
有两点非常关键， 一是人才的引进，“年
轻人有思想、有文化、有创造力，是农村
发展的未来。 ” 施颂勤说，打造“笕川花
海”和电商一条街，目的也是为了吸引乡
贤和年轻人才，鼓励他们回乡创业创新，
带领村民致富；二是科技助农，通过引进
人才，实现现代农业科技下乡，让从事农
产业的村民少走弯路，节省成本。

施颂勤表示，在市两会上依然会关
注乡村经济发展，希望政府相关政策更
倾斜、工作举措更管用。 下一步，施颂勤
将和村民一起努力奋斗，争取早日完成
笕川村农贸市场改造和提升。

记者 叶小孚

市人大代表、缙云县发改局局长虞晓雄：

抓好军民融合创新示范区建设
使之成为经济社会转型升级重要引擎

� � � �在党的十九大报告中，军民融合发
展战略被列为七大国家战略之一，是建
设现代化生态经济体系，打造绿色发展
新高地， 经济社会转型升级的重要引
擎。 在市两会上，市人大代表、缙云县
发改局局长虞晓雄就深化军民融合、推
进高质量绿色发展中存在的问题提出
了自己的看法和建议。

“政府工作报告中提出，要建设省级
生态工业试点市， 打造丽水生态制造品
牌， 支持缙云深化省级军民融合创新示
范区试点， 筹建中核军民融合产业发展

（浙江）投资基金，这让我们备受鼓舞。 ”
虞晓雄表示， 这对于拓展我市产业发展
空间， 推动我市生态工业创新驱动转型
升级，建设现代化生态经济体系，打造绿
色发展新高地，具有十分重要的意义。

不过，“民参军” 这一工作依然任
重道远。 结合工作，虞晓雄说，当前我
市民营企业参军过程中仍存在不少问
题，一是市场准入难，缺少充分交流对
接的平台， 军方对民企产品没有深入
了解， 不愿承担民企设备替换进口设
备所带来的风险； 二是军工采购信息
获取还不够便利； 三是企业获得政策
补助还存在较多的障碍； 四是资金回
笼比较困难，民企从申请军工三证，到
办理齐全，再到下单生产产品，成功研
发出产，需要数年之久。 期间，资金从
投入到回笼耗时很长，成本极大。

针对以上问题，虞晓雄认为，政府
需要进一步加大对我市企业民参军的
扶持力度。 一是优化审批服务，针对军
工资质认证审批周期长等问题， 尽量
简化军工“三证”审批流程，进一步减
少审批时间；二是优化信息服务，多为
民企搭建军民融合的沟通交流平台；
三是优化项目、政策服务，进一步强化
用地，金融，减税降费等方面的保障。

记者 叶小孚

市政协委员、青田县青少年活动中心副主任夏焕娇：

提升机构数量 保证教育质量
发展我市0-3岁婴幼儿托育服务行业

� � � �“在如今全面‘二孩’放开的时代，
我们是否考虑过，婴幼儿由谁来带？ ”市
政协委员、青田县青少年活动中心副主
任夏焕娇，曾在青田县多家公办幼儿园
从事一线教育工作 11 年之久， 婴幼儿
托管问题是她关注的重点。 此次市两
会，夏焕娇带来了一个关于发展我市 0-
3 岁婴幼儿托育服务行业的建议。

夏焕娇说， 她的不少朋友都有了
二孩，可当孩子快两周岁时，他们却发
现很难找到一家好的托幼机构。

“2016 年至 2018 年出生人口近 10
万，但有多少孩子能按需进入托育服务
机构呢？ ”带着这个疑问，夏焕娇对我市
婴幼儿托管机构进行了调研， 结果发

现，目前在市市场监管局登记的早教中
心只有 10 多家，各县（市、区）登记的数
量平均不足 10 家。 而且，在全市幼儿园
中，仅开设了 295 个托班，在托班就读
的婴幼儿为 2127 人， 郊区乡镇的 2-3
岁婴幼儿入托情况基本为零。

夏焕娇还发现， 早教托幼机构存
在良莠不齐、资质不足、监管混乱的情
况：一方面，没有明确的主管部门监管
婴幼儿托管机构； 另一方面， 相关法
律、政策、标准的缺失，也让 0-3 岁托
育教育变成了我市全民教育体系链条
的薄弱环节。

“上海市三年前就出台了地方性
规范，管理 0-3 岁托幼市场，还将婴幼
儿托管纳入了社会公共服务体系。 ”对
于如何改变我市 0-3 岁托育服务事业
发展现状，夏焕娇说，可以借鉴其他城
市的先进理念，明确主管部门，加大财
政投入，鼓励公办幼儿园增设托班、民
办幼儿园开设托班，鼓励社会性办学，
以此提升早教托幼机构的数量。

夏焕娇认为， 提升早教托幼机构数
量的同时， 还要加强托育机构服务队伍
建设， 建立婴幼儿托育服务从业人员资
质考核认证制度， 全面强化对从业人员
专业技能、思想品德等继续教育，促进从
业人员整体素质的不断提升。另外，还应
指导成立托育教育领域的行业组织，稳
步推进 0-3岁婴幼儿相关教育工作。

记者 刘烨恒


